

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

3 MAI 1937 (N° 111)

SERVICE DE 2 HEURES 30

M. ALCALA ZAMORA, ANCIEN PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE ESPAGNOLE, A EU UN ENTRETIEN
A PARIS AVEC ALPHONSE XIII

Madrid, 2 mai -- Sur une entrevue qui aurait eu lieu entre M. Alcala Zamora, ancien Président de la République espagnole, et l'ex-roi Alphonse XIII, le journal madrilène, "La Libertad", publie l'information suivante :

"Deux hommes d'Etat espagnols, hier encore ennemis, aujourd'hui exilés en France, se sont réconciliés et se sont serré étroitement les mains.

"M. Alcala Zamora, ancien Président de la République espagnole, accompagné d'un jeune homme de son entourage, a rencontré l'ex-roi Alphonse XIII dans un restaurant situé près d'un grand parc des environs immédiats de Paris. Quelque temps après M. Zamora, l'ex-roi Alphonse XIII arriva, accompagné d'un homme de sa suite; il s'arrêta au seuil du restaurant et après un moment d'hésitation, il s'avança, souriant, vers son ancien ennemi et lui tendit la main. L'un et l'autre se mirent à l'écart et ils eurent un entretien d'un quart d'heure. La conversation terminée, l'ex-roi Alphonse XIII quitta le restaurant, tandis que M. Alcala Zamora rejoignait la table où l'attendait son compagnon.

"L'explication de cette rencontre a été donnée par M. Alcala Zamora, qu'on a entendu dire à l'homme qui l'accompagnait : "Le roi avait sans doute entendu dire que je venais, et cette démarche a dû lui coûter beaucoup". (Agence Espagne)

UN BOMBARDEMENT DE L'AVIATION RÉPUBLICAINE PROVOQUE UN INCENDIE DANS LA GARE DE
SIGUENZA

Valence, 2 mai -- A 18 heures 30, la gare de Léon, attenante à une fabrique de ciment, a été bombardée.

A 18 heures 40, la gare de Siguenza a été également bombardée. Six bombes qui l'ont atteinte y ont provoqué un incendie (Agence Espagne)

A SUIVRE

Imprimé : 13, rue de l'Ancienne Comédie

Le gérant : Jean Fouquet

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI^e)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

3 MAI 1937 (N° III)

Service de 13 heures 30

DEUX SOUS-MARINS, L'UN ALLEMAND, L'AUTRE ITALIEN SONT ARRIVÉS CE MATIN A PASAJES

BAYONNE - 3 Mai - Deux sous-marins dont l'un est allemand et l'autre italien sont arrivés ce matin dans le port de Pasajes, près de Saint Sébastien. Le sous marin allemand porte l'indication : U. 23. (Agence Espagne)

UN APPEL DE "NEWS CHRONICLE" POUR QUE LE CAS DE GUERNICA SOIT SOUMIS PAR LE GOUVERNEMENT BRITANNIQUE A LA SOCIÉTÉ DES NATIONS

LONDRES - 3 Mai - Le grand journal anglais "News Chronicle", à propos de la destruction par des avions de bombardement allemands au service des insurgés espagnols de la ville Basque de Guernica, publie ce matin un appel demandant à ses lecteurs d'écrire à leurs députés pour que ceux-ci mettent tout en oeuvre pour décider le Gouvernement Britannique à soumettre le cas de Guernica à la Société des Nations.

Voici le texte de cet appel :

"Ecrivez à vos députés. La destruction par les bombes de la ville ouverte de Guernica et la mitraille de la population civile en fuite a été un crime noir commis contre la civilisation.

"Il faut que le Gouvernement Britannique porte ce crime devant la Société des Nations, et qu'il hâte les démarches pour empêcher à l'avenir, le bombardement de cités sans défense. Insistez pour que l'on agisse. Ecrivez à votre député." (Agence Espagne)

HUIT-CENT MILLE FRANCS RECUEILLIS EN QUELQUES JOURS POUR LES ENFANTS BASQUES, PAR LE COMITÉ NATIONAL ANGLAIS D'AIDE A L'ESPAGNE

LONDRES - 3 Mai - Le Comité National anglais d'Aide à l'Espagne (National joint Committee for Spanish Relief) a recueilli en quelques jours une somme de 7.000 livres, c'est-à-dire près de 800.000 francs pour l'aide aux enfants Basques. Le Comité National anglais d'Aide à l'Espagne, qui compte se charger de l'entretien et de l'éducation de 4.000 enfants Basques estime qu'il lui faudra pour cela près de 26.000 livre sterling, somme dont on peut prévoir, d'ores et déjà, qu'elle sera très rapidement réunie. (Agence Espagne)

UNE PETITION DEMANDANT "JUSTICE POUR L'ESPAGNE" RECUEILLIE A BIRMINGHAM QUATRE MILLE SIGNATURES DE PERSONNALITÉS INTELLECTUELLES

LONDRES - 3 Mai - Une pétition intitulée "justice pour l'Espagne" vient d'être adressée au Secrétaire d'Etat aux Affaires Etrangères Britannique, pour protester contre l'inaction du Gouvernement Britannique en présence de l'intervention militaire germano-italienne en Espagne.

Cette pétition qui a recueilli à Birmingham près de quatre mille signatures de personnalités représentatives du monde politique, pédagogique et religieux, conclut : "Nous en appelons au Gouvernement Britannique pour qu'il exerce une pression diplomatique immédiate afin d'assurer le retrait des troupes (allemandes et italiennes) et de mettre ainsi fin à l'invasion d'une République démocratique et au massacre du peuple espagnol". (Agence Espagne)

A SUIVRE

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

3 MAI 1937 (N° III)

Service de 15 heures

COMMUNIQUE DU MINISTÈRE DE LA GUERRE

VALENCE - 3 Mai -

Armée du Centre - L'artillerie des insurgés continue à bombarder la ville de Madrid, faisant des victimes et occasionnant des dégâts. L'artillerie républicaine a canonné avec intensité les positions des insurgés au Mont Garabitas et au Mont Del Aguila. L'aviation républicaine a effectué diverses opérations de reconnaissance et a bombardé Castejon de Henares, ainsi que la gare de cette localité, au moment où un train des insurgés était en train d'y débarquer des soldats. Une concentration des insurgés à Almadrones a été également bombardée, de même qu'une autre concentration à Araminos. Après quoi les avions républicains se sont livrés à des mitraillades en rasemotte. De même l'aviation républicaine a bombardé la gare et la fabrique de ciment de El Leon, ainsi que la gare de Sigüenza. Dix soldats, déserteurs du camp des insurgés sont passés dans les lignes républicaines.

Armée de l'Est - Front de Tέρuel - Sur le front Sud, l'ennemi a légèrement attaqué les positions républicaines sans obtenir de modifications des lignes. Feu d'artillerie dans le secteur d'Almudevar. Sur les autres secteurs de ce front, rien à signaler.

Armée du Nord - Front d'Euzkadi - Dans le secteur de Bermeo, les troupes républicaines continuent à talonner les restes de la brigade italienne détruite au cours de la journée d'hier. Plus de 400 morts ont été enterrés. Les troupes républicaines ont fait 7 prisonniers et se sont emparées de 4 camions de matériel de guerre. A Rigoitia et Durango, les forces républicaines ont également repoussé avec vaillance une attaque de l'ennemi. Celui-ci a été obligé de se replier, laissant de nombreux morts sur le champ de bataille.

Front d'Avilla - Rien à signaler.

Front de Burgos - Duels d'artillerie.

Front de Santander - Plusieurs positions du secteur de Brivia ont été arrachées à l'ennemi qui a subi de nombreuses pertes.

A Oviedo une concentration de troupes insurgées dans le secteur du Mont Naranco a été décimée.

Armée du Sud - Aucune opération importante à signaler sur les divers secteurs de ce front. (Agence Espagne)

Imprimé : 13, Rue de l'Ancienne-Comédie -

Le Gérant : Jean Fouquet.

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

3 MAI 1937 (N° III)

SERVICE DE 17 HEURES.

"NOUS INSISTERONS POUR QU'UNE ENQUÊTE INTERNATIONALE SOIT MÈNÉE SUR LE CAS DE GUERNICA." DECLARE M. ALVAREZ DEL VAYO.

PARIS-3 mai- M. Alvarez Del Vayo, Ministre des Affaires Etrangères d'Espagne, de passage à Paris, a bien voulu recevoir un rédacteur de l'Agence Espagne et lui faire la déclaration suivante:

"Bien que mon séjour à Paris ait un caractère strictement privé, et que je me sois refusé, de ce fait, à donner des déclarations à la presse, la lecture des journaux sur le cas de Guernica me force à quitter cette réserve.

"Je ne considère pas qu'il y ait lieu de perdre un mot sur la question de savoir quels sont les véritables auteurs de la destruction de Guernica. Le fait est absolument clair et avéré. La cause est jugée.

"Les Allemands ont voulu recommencer à Guernica ce qu'ils se proposaient avec l'incendie du Reichstag. Cette fois, comme il y a quatre ans, les maîtres du national-socialisme ont commis la lourde erreur de ne pas tenir compte de la façon dont le monde réagirait.

"Le monde connaît les véritables auteurs de la destruction de Guernica. Le bombardement de la ville sainte des Basques a eu des témoins et notamment le correspondant du "Times". Nul n'a jamais mis en cause la probité professionnelle irréprochable de la presse britannique. Le "Times" ne saurait être suspect ici de partialité pour nous.

"Trois noms, trois faits sont associés dans mon souvenir: la destruction de Louvain, le torpillage du "Lusitania", et le récent anéantissement de Guernica. De tels crimes sont ineffaçables dans la mémoire des hommes.

"Au surplus je n'y vois, quant à moi, que l'application pratique de la théorie allemande de la guerre totalitaire. Et je songe à la définition des méthodes d'une telle guerre, formulée en 1936 par le lieutenant-général Von Taysen: "Je suis... avis, écrit Von Taysen, qu'une guerre durerait moins d'un mois s'il était possible de jeter, sur les principales villes et sur les centres industriels et économiques, 300 tonnes de bombes explosives, incendiaires et à gaz; car une liquidation de ces divers points a forcément pour suite l'effondrement rapide et sans rémission des bases sociales d'une Nation." Enfin, chacun sait, l'importance qu'aurait pour le Troisième Reich la conquête du minerai de fer si pur dont regorge le Pays Basque. Et Mola n'a-t-il pas menacé, ces jours-ci, de "raser" le centre industriel et économique qu'est Bilbao?

"Quoi qu'il en soit, le Gouvernement espagnol n'a qu'un désir: faire éclater la vérité à la face de l'univers.

"Nous insisterons pour qu'une enquête internationale soit menée sur place dans le but de déterminer les responsables d'un des crimes les plus révoltants de l'histoire: la destruction de Guernica." (Agence Espagne)

(A SUIVRE)

Imprimé: 13 rue de l'Ancienne-Comédie

Le gérant: Jean Fouquet

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI^e)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

3 MAI 1937 (N° 111)

SERVICE DE 19 HEURES

DECLARATION D'UN GARDE-CIVIL FAIT PRISONNIER PAR LES REPUBLICAINS LORS DE LA PRISE DE SANTA MARIA DE LA CABEZA

Andujar, 3 mai -- "La raison pour laquelle nous avons résisté si longtemps était qu'aucun de nous ne croyait à l'existence d'une armée régulière et entraînée du côté des gouvernementaux," a déclaré aux autorités militaires d'Andujar un garde-civil fait prisonnier par les républicains après la prise du couvent de Virgen de la Cabeza.

"Tous les soirs, nous écoutions les hauts-parleurs des gouvernementaux, mais quand vous nous déclariez que vous alliez nous attaquer si nous refusions de nous rendre, nous n'y croyions pas. Quand nous nous sommes retranchés dans le couvent au mois d'août dernier, tout ce que vous aviez, c'était une armée de miliciens mal entraînée, ignorante, armée de fusils de chasse, et de dynamite. Les seules nouvelles que nous recevions étaient des lettres qui nous étaient jetées par les avions avec les vivres qu'on nous apportait. En novembre dernier, nous reçûmes une lettre signée : Q. de Llano, nous disant qu'à la fin du mois, il serait à Madrid. Nous étions sûrs qu'il disait vrai. Lorsqu'on sut dans le couvent que Madrid n'avait pas été pris, certains d'entre nous commencèrent à avoir des doutes. Ce que vous nous disiez, par haut-parleur, nous parut alors plausible. Nombreux étaient ceux qui étaient partisans d'une reddition du couvent aux républicains, mais le capitaine Cortès nous affirmait que ce que les républicains disaient constituait simplement un "bluff". Il ajoutait que vous auriez certainement attaqué, si vraiment vous aviez eu une armée, comme vous le déclariez. Mais quand nous avons vu vos tanks s'approcher de la colline où se trouve le couvent, samedi dernier, nous nous sommes rendus compte que nous nous étions trompés. (Agence Espagne)

APRES UN COMBAT CORPS A CORPS. LES REPUBLICAINS EFFECTUENT UNE AVANCE A USERA

On téléphone à 18 heures :

Madrid, 3 mai -- Ce matin, à six heures, l'artillerie républicaine a ouvert le feu sur les positions insurgées de la Casa de Campo. La faible activité de l'artillerie insurgée et le fait qu'elle n'a pas bombardé jusqu'à présent la population civile de Madrid semblent prouver que les batteries insurgées ont été bien repérées, et qu'elles ont été atteintes par l'artillerie républicaine. Dans la journée, les troupes insurgées n'ont répondu que par des feux de fusils et de mitrailleuses, à la Casa de Campo et à Usera, où une compagnie de dynamiteurs gouvernementaux a fait sauter un pâté de maisons qui a été ensuite occupé par les troupes républicaines, après un combat corps à corps. (Agence Espagne)

A SUIVRE

Imprimé : 13, rue de l'Ancienne Comédie

Le gérant : Jean Fouquet

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI^e)

Téléphone : DANTON 56-87

3 MAI 1937 5 (N° III)

QUOTIDIEN

SERVICE DE 21 HEURES.

IMPORTANTE ET EFFICACE OPERATION DE L'AVIATION REPUBLICAINE
SUR LE FRONT DE GUADALAJARA.

VALENCE-3 mai- Zone du Centre- A partir de 7 heures 45 jusqu'à 8 heures 35 du matin, un trimoteur rapide gouvernemental a bombardé Sigüenza où se trouvaient quatre trains militaires.

A 8 heures 30, 45 appareils de bombardement, protégés par 20 avions de chasse ont effectué une incursion sur les tranchées et positions ennemies de Jadraque, Villanueva de Argecilla, Almadrones et Sigüenza, sur lesquelles ils ont lancé plus de 500 bombes. D'après les informations des équipages des appareils, le bombardement a été très efficace, provoquant de très forts dégâts. L'artillerie ennemie de Jadraque a tiré sur nos avions, mais tous sont retournés à leur base indernes.
(Agence Espagne)

A BILBAO, A GIJON ET A SANTANDER, L'ARRIVEE DES
BATEAUX MARCHANDS SE POURSUIT SANS INCIDENTS.

Le Conseil de Défense du Gouvernement basque communique:

BILBAO-3 mai- L'arrivée des bateaux dans les ports républicains de la côte Nord se poursuit sans aucun incident. Aujourd'hui, un bateau anglais chargé de vivres est arrivé à Santander, venant du Levant. A Gijon, un autre bateau anglais portant du blé et des vivres et venant d'Anvers est arrivé également. D'autres petits bateaux venant du Levant et chargés de charbon et de vivres sont arrivés à Bilbao ainsi que le bateau marchand anglais "Bramhill". (Agence Espagne)

ENTRE BERMEO ET GUERNICA, LES REPUBLICAINS METTENT LES INSURGES DANS UNE SITUATION
TRES DIFFICILE.

Le Conseil de Défense du Gouvernement basque communique:

BILBAO- 3 mai- Dans le secteur compris entre Guernica et Durango, les combats se poursuivent intensément. Les troupes républicaines ont résisté avec énergie et sans reculer d'un seul pas devant les violentes attaques déclenchées ce matin par l'ennemi contre nos positions.

Dans le secteur compris entre Guernica et Berméo, la lutte est favorable pour les républicains, la réaction de nos troupes s'étant manifestée par plusieurs offensives qui ont mis l'ennemi dans une situation très difficile. La capture de prisonniers, parmi lesquels on trouve des Marocains et des Italiens en grand nombre, se poursuit. Nous avons pris également un important matériel de guerre, appartenant aux brigades motorisées ennemies, notamment des tanks, des motocyclettes, des camions, des mitrailleuses et des fusils.

Rien à signaler sur les autres fronts. (Agence Espagne)

L'AVIATION INSURGEE BOMBARDE DES VILLAGES DE L'ARRIERE-GARDE DU FRONT BASQUE.

Le Conseil de Défense du Gouvernement basque communique:

BILBAO-3 mai- L'aviation ennemie a continué au cours de la journée d'aujourd'hui à faire des incursions au-dessus de notre arrière-garde et a survolé Bilbao à deux reprises. On apprend que les avions ont bombardé et mitraillé la population civile des villages de Munguia, Arrigorriaga, où ils ont fait plusieurs victimes, notamment parmi les femmes et les enfants. (Agence Espagne)

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87



3 MAI 1937 (N° 111)

QUOTIDIEN

SERVICE DE 23 HEURES 30.

UNE DECLARATION DU CHEF DE L'ARMEE DE L'AIR DU FRONT NORD SUR LE NAUFRAGE DE L'ESPANA.

Valence, 3 mai - Le chef de l'Armée de l'Air du Front Nord a donné à un correspondant de l'Agence Espagne les précisions suivantes sur le naufrage de l'"España" : "Les avions républicains ont survolé l'"España" et le "Velasco", et, sous le feu de leurs batteries anti-aériennes, ils ont laissé tomber huit bombes de gros calibre, dont quatre atteignirent l'"España". Des divers points de la côte, on a pu observer que trois bombes firent explosion sur le pont, et la quatrième à l'intérieur du bateau. On n'a vu aucune colonne d'eau qui pût faire croire que l'"España" avait rencontré une mine. Le combat a été observé par la plupart des habitants de Santander, ~~accourus sur la côte.~~

Lorsque l'"España" eut sombré, de nombreux bateaux de pêche partirent du port de Santander pour sauver l'équipage. Mais le "Velasco", en s'éloignant du lieu du combat, tira des coups de canon pour essayer d'empêcher ces bateaux de s'approcher de l'"España". (Agence Espagne)

DES CHOCS SANGLANTS SE SONT RECEMMENT PRODUITS A SEVILLE, ENTRE PHALANGISTES ET REQUETES

Gibraltar, 3 mai - De nombreuses personnes, arrivées récemment à Gibraltar et venant de Séville, ont déclaré que le 24 avril, des chocs sanglants entre phalangistes et requetes s'étaient produits dans cette ville. Il y eut deux tués et plusieurs blessés. Plus de deux cents personnes appartenant à l'un et l'autre parti ont été arrêtées. Devant la fréquence de tels faits qui se reproduisent dans toute l'Andalousie insurgée, de nombreuses personnalités ont été obligées de se réfugier à Gibraltar. Ainsi, sont dernièrement arrivés dans cette ville M. Diego Hidalgo, ancien Ministre, radical, Madame Maria Taberner, veuve du général Sanjurjo et l'ex-duc de Santo Mauro. Tous sont descendus à l'hôtel Rock. (Agence Espagne)

UNE EMISSION RADIOPHONIQUE CONSACREE A GUERNICA.

Bilbao, 3 mai - Une émission consacrée à Guernica aura lieu demain, à 22 heures, à Radio-Bilbao, avec la participation de personnalités basques. Les discours seront traduits en français et en anglais. (Agence Espagne)

UNE NOTE DE LA DELEGATION DU GOUVERNEMENT BASQUE A PARIS AU GOUVERNEMENT FRANCAIS.

Paris-3 mai- Le Bureau de Presse de la Délégation du Gouvernement basque à Paris communique :

"La Délégation du Gouvernement basque à Paris, devant la manifestation de gratitude que le Gouvernement basque fera officiellement au Gouvernement français, veut exprimer à celui-ci et au peuple français sa profonde et sincère reconnaissance pour les facilités qui ont été accordées pour l'évacuation, le transport et le logement de la population civile de Bilbao." (Agence Espagne)

LE CONTRE-TORPILLEUR FRANCAIS "LE TERRIBLE" EST ARRIVE A SAINT JEAN DE LUZ.

Saint-Jean de Luz-3 mai- Le "Terrible", contre-torpilleur français de 2.600 tonnes qui détient le record de la vitesse avec 45 noeuds 10 est arrivé en rade de Saint-Jean de Luz. (Agence Espagne)

Imprimé : 13 rue de l'Ancienne-Comédie

Le gérant : Jean Fouquet

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

3 MAI 1937 (N° III)

SERVICE DE 23 HEURES 30.

COMMUNIQUE DU MINISTÈRE DE LA GUERRE.

MADRID- 3 mai- Armée du Centre- Sur tous les fronts de cette armée, fusillades, canonnades et feux de mortiers sans conséquence pour nous.

Sur le front de Guadalajara, l'aviation républicaine a bombardé les tranchées et les positions ennemies, causant de très grands dégâts et infligeant de nombreuses pertes à l'ennemi.

Groupe de Teruel- Sur les fronts Centre et Sud de ce groupe, feu de canons et de fusils qui a causé à l'ennemi des pertes qui ont été constatées.

Un soldat avec son armement et plusieurs civils sont passés dans nos lignes.

Armée du Nord- Euzkadi- Sur le front nord de Guipuzcoa, l'attaque impétueuse des troupes républicaines s'est poursuivie, infligeant à l'ennemi une sévère leçon, notamment au reste des brigades italiennes qui avaient été mises en déroute au cours de la journée précédente. Un grand nombre de prisonniers a été fait et un abondant matériel de guerre a été pris à l'ennemi. Sur les autres fronts de Guipuzcoa, les attaques ennemies ont été repoussées avec une grande violence par les républicains qui ont infligé aux insurgés un grand nombre de pertes.

Santander- Les lignes républicaines à Espinosa de Bricias ont été améliorées et avancées; les parapets ennemis ont été pris d'assaut et les insurgés qui les défendaient ont été mis en fuite.

Asturies- L'artillerie républicaine a canonné avec efficacité la caserne de Pelayo à Oviedo où l'on avait repéré un mouvement de forces. A Escamplero, intense feu d'artillerie et de fusil. Plusieurs soldats déserteurs du camp des insurgés sont passés dans nos lignes.

Rien à signaler sur les autres fronts. (Agence Espagne)